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吃一碗路边小店的面只需要几

块钱!但最近在成都市!一些市民却

愿意花几百元"甚至上千元!#组团$

到一家不起眼的小店里吃一碗面%

原来! 吸引他们的是店主熊丽君一

家用乐观坚强面对家庭不幸的感人

事迹! 当地市民通过照顾生意的方

式来帮助他们渡过难关&

'组团吃面$式的'技术行善$!

既献上一份爱心! 又让当事人不难

堪!给了受助人足够的尊严&如此行

善!叫人感动!亦值得推崇& 如此人

情味十足的行善方式! 无疑是社会

的正常文化内涵&

说起行善! 很容易让人想起一

些人一些事&如陈光标!一个高调行

善的人! 一个有争议的人(((捐牛

捐羊了!那些受助人憨笑的脸盘!便

和牛羊在一起了)捐钱了!那受助人

的脸盘!又和钱在一起了**'在一

起$并无不妥之处!关键是这种'在

一起$!往往还被镜头'雕刻$成永恒

的符号&再如一些高校!虽然帮助了

贫困生!却将贫困生的资料公布!甚

至连手机号码都不放过&如此行善!

虽然给受助人解决了物质上的问

题!但来自精神层面的问题!却很可

能加剧了&

行善的方式比慈善本身更重

要&因为附带尊严的慈善方式!不仅

能帮助人! 而且还能很好地保护受

助人!这应是慈善理念的最高层次&

难道受人滴水之恩! 就一点隐私都

没有了吗+如此反问!就是对行善方

式的一种考问! 也是对社会慈善的

一种反思&

自然! 我们肯定希望每个人行

善时!都能用'给尊严$的方式!而不

是一副高高在上的姿态! 后者的行

善方式! 给人的感觉! 与其说是行

善!不如说是施舍&廉者不受嗟来之

食的勉励!虽不可能让每个人践行!

但在内心深处! 这般意识仍长期存

在& 当行善方式本身有侮辱人之嫌

时!即便受助人接受了资助!为五斗

米而折腰!也很难形成感恩意识!为

何+只因受助人会感觉!自己得到的

资助!是用牺牲尊严的代价换来的!

当如此意识蔓延! 显然不利于善念

的良性循环&

附带尊严的行善方式! 能更好

地传递善念)而不注意方式的行善!

受助人即便受到恩惠! 也很难真切

地感觉到善念的存在! 因此可能将

善念扼杀& 故而! 当我们再度审视

'组团吃面$时!就会为这背后的善

念所感动& 每个人都会有困难的时

候!都有需要他人帮助的时候!自然

每个人都需要在尊严状态中获得帮

助&所以!我们希望'组团吃面$式的

善念! 能成为给受助者尊严的良好

开端&
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近日!商务部公布,酒类流通

管理办法-修订.-征求意见稿./!

规定酒类流通实行经营者备案登

记制和溯源制) 向未成年人售酒

者!处
"###

元以下罚款&

未成年人饮酒的危害! 早有

很多数据可以佐证0 饮酒青少年

中出现行为问题的比例明显高出

不饮酒的学生! 如注意力难以集

中方面高出
$01

1 易与人发生争

执高出
%&1

" 易产生自杀倾向高

出
!&"1

等& 也因此!俄罗斯国家

杜马不久前也通过一项修订法

案! 号称要对向未成年人出售酒

精的个人和商家施以重罚(((可

见未成年人饮酒是个'世界性$难

题&

但如何禁止未成年人饮酒 !

起码应是两个层面的事情0 一是

立法!这是有法可依的前提)二是

执法!这是彰显法之正义的根本&

二者缺一不可!更不能混淆& 遗憾

的是!商务部的'禁售令$一出!立

马质疑声一片!这显然属于'睡不

着觉怪床歪$& 有人说!万一未成

年人看起来很成熟怎么办+ 又有

人说! 有哪家卖酒的因为违规而

被罚款**这些说法看起来很有

道理!但言之所及!都是执法层面

的问题(((可是! 我们能因为执

法环节多有不堪就连立法的善意

也一并抹杀吗+

执法不严!或者执法阙如!是

执行力的问题! 逻辑上也无法反

证法令有错(((就好比懒学生成

绩没考好! 能反证学问本身有问

题吗+ '禁售令$自然没问题!舆论

没必要对'禁售令$吹毛求疵!真

正应该关注的是如何将善意的禁

售制度落到实处& 也许!只有改变

熟人社会的'酒桌文化$"工商等

部门严格监管酒类商家" 家长及

社会更关注未成年人行为与成

长!'禁售令$才能真正落到实处&
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近日!有网友发布了一名小学生

的作文! 标题是 '我爱家乡的西瓜

树$!第一句就是'我们家楼下种了一

棵西瓜树$&作文的结尾批注0西瓜不

长在树上!这无疑是一篇缺乏相关常

识的作文!但是!胡老师却给了
"$

分

的高分-满分
(#

分.&

这位老师打破'传统$给这位写

'西瓜长树上$的孩子高分!能激发孩

子更多的想象力和创造力!对促进孩

子成长善莫大焉&

换个角度说!如果教师阅卷时对

'西瓜长树上$棒杀!肯定会让这位孩

子'心碎$)今后就不敢发挥自己的想

象力和创造力!亦步亦趋跟着老师僵

硬的应试教育轨道前行!亦步亦趋也

就打造成新的书呆子! 这是教育的

'硬伤$&

'西瓜长树上$得高分!事情虽

小意义却不小& 必须看到!这是在特

定的老师" 特定的时间" 特定的场

合! 才能有此特殊的高分) 除此以

外!只能获差评& 而现代教育知识多

元化!节奏高效化!要求孩子快乐地

成长!快乐地学习!才能适应教育环

境和社会需要& 这就需要教育接轨

孩子的内心"兴趣!从而激发活力"

培育潜力&

孩子之所以能写出西瓜长树

上! 主要是因为电视经常播放现代

无土西瓜高架生长科教片! 这才促

成了孩子的'真情流露$!并不是无

中生有的恶作剧& 如果老师只以自

己的眼光评判学生的认知事物!很

容易出错&

西瓜可以藤缠树结瓜!有朝一日

科技也极可能让树上结西瓜)这是科

学探知的事情!教育不该用静止的眼

光评判&特别是少儿教育要对孩子的

大胆想象"创造给予鼓励!培养孩子

的学习兴趣和信心!要多包容"少批

评"绝体罚"善引导!孩子才能学得

快"学得好& '西瓜长树上得高分$的

故事!本身就是寓意深刻的'童话$!

教育管理部门"学校"老师"家长"社

会公众都要从中警醒"从中读懂&
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近日!天津北大港湿地自然保

护区 '东方白鹳被毒杀 $事件引起

舆论关注& 最新数字显示!

!(

只东

方白鹳获救 ! 而它们
""

只不幸的

同伴则被人类投毒杀害& 这些国家

一级重点保护动物的死亡之旅!令

人叹息&

东方白鹳已被世界自然保护

联盟评估为濒危物种!全球种群数

量被国际鸟盟评估为少 于
"'##

只& 天津北大港湿地自然保护区被

投毒的东方白鹳至少占到全球种

群的
!+$1

&

这些白鹳的死法具有典型性 !

据世界自然保护联盟估计!中国有

$21

的野生水禽猎杀事件是通过毒

药进行的!而在本次事件中登场的

'呋喃丹$!由于其对鸟类的特殊高

毒性! 亦是国内最常见的毒饵 !而

在其他国家!已禁用此药& 而国内

被毒杀鸟类尸体的下场!多是送去

'野味餐馆$一饱人类的口舌之欲!

记者对当地偷猎者的走访也证实

了此事&

本次事件发生后 !论者无不认

为需要尽快斩断 '毒杀(偷食 $这

条利益链& 可是!一瓶可大量投放

的呋喃丹才十几块钱!东方白鹳卖

饭馆
"##

元!天鹅更能卖到
!###

多

元! 面对利益驱动时!'非法猎捕"

杀害四只以上白鹳即可算情节特

别严重$"'情节特别严重的! 处十

年以上有期徒刑$等法条规范也显

得那样苍白)调查显示过半国人吃

野生动物因好奇 ! 第二大原因是

'进补$!当好奇与愚昧交织的欲望

产生作用时 !如 ,江苏省野生动物

保护条例 /中 '吃野味最高罚
!

万

元$& 这种严刑峻法恐怕也无济于

事&

有需求则必有市场 !好食野味

者的口舌之欲以高额利益的表现

形式驱动偷猎者下毒& 可见!在'违

法必纠 "执法必严 $非一朝一夕可

期的前提下 !从口舌之欲 !即源头

上斩断这条利益链不失为更有建

设性的解决方案&

虽然呋喃丹对于人体并非烈

性毒药 !但此前因吃下被毒死 '野

味 $而中毒的事件 !已在国内多地

发生过& 即便'野味$并非被毒死!

由于其并未经过卫生检疫!且通过

地下方式运输 ! 依然具备高风险

性& 须知!鸟类等多种野生动物与

人的共患性疾病有
!##

多种&

更可笑的是!人体通过食物获

取的营养 !无非是水 "碳水化合物

-糖 ."蛋白质 "脂肪 "维生素 "饮食

纤维 "微量元素
0

种 !无论是什么

食物下肚以后!都是先变成这几种

营养再被人体吸收和消耗& 野生动

物不仅不具备任何神奇的成分可

以达到 '滋补 $功效 !其在蛋白质 "

碳水化合物等主要指标上更与家

禽"家畜相差无几&

如果您曾经花着高价钱 "冒着

高风险吃着没有任何特殊营养价

值 ! 却存在极大安全隐患的 '野

味$& 在这里劝您一句! 别再犯傻

了& 没有傻瓜!就没有杀害&
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日前!于丹在北大一场昆曲演出

结束后!准备上台发言时!遭观众呛声

后下台&有工作人员证实!当于丹表示

要代表观众向老艺术家鞠躬时!台下

有观众喊0'我们不需要被你代表$&随

后!场上不断地有人要求于丹下台&

被大学生嘘下台去!不知当年受

万众瞩目"拥有粉丝无数的'学术超

女$于丹作何感想!恐怕不是一个悲字

了得&

我个人非常不喜欢对人起哄"呛

声"扔皮鞋等诸如此类表达愤怒的做

法& 如果你不喜欢听于丹讲话大可以

走人!给她个冷屁股& 可让人家'下不

来台$!甚至让人家滚!这显然不是个

性!而是不懂得如何去尊重人&

'我不同意你的观点!但我誓死捍

卫你说话的权利$(((当晚在现场的

诸多北大学子!想必也听过这句话吧&

可他们的表现!却让这句充满着理性

光辉的话语蒙羞!让倡导兼容并包精

神的北大蒙羞&

不过这件事情的发生!于丹也理

应反思!为何她的这次上台会引起学

生们如此大的反感+穿着是否得体!发

言是否过于俗套!这些都可能引起学

生们的不满&就以穿着来说!有学生发

微博反映于丹当晚穿着'超短裙"黑丝

袜"恨天高$上台& 虽说'穿衣戴帽"各

有所好$! 但服装体现的不仅是文化!

更是对他人的尊重& 既然是来给昆曲

大师们做嘉宾!那就要表现出对文化

的虔诚态度!穿着要大方!而不能打扮

过于艳俗& 这方面!于丹可能考虑欠

妥&

在'人人都有麦克风$的年代!学

生们早已厌烦了'被代表$& 可于丹老

师张口就说'我代表全体观众向表演

艺术家鞠躬**$在没有任何人授权

她代表别人发言的情况下!于丹显然

只能代表她自己& 可是!'我代表某某

发言$'我代表某某表示感谢$ 却是这

些年来!某些领导干部"文化名人等最

爱说的官话"套话& 学生们嘘的!其实

也正是当下这种动不动就爱代表别

人发言的腔调&

而且!于丹老师所谓心灵鸡汤式

的语言!已然无法触动学生的心灵&人

家想与大师们交流一下昆曲的博大

精深!你非要张口谈人生!闭口去抒

情(((这种浅层次的心理抚慰已经

无法满足学生们深层次的精神需求

和知识渴求& 这就像人家想跟你交流

海德格尔!你非要给人家讲'一个有

!#

块钱的人!未必他的快乐不如一个

有身价上万资产的人$!你说!对于北

大精英们来说!人家听了能不烦吗+

其实!早在于丹讲,论语/之初!就

遭遇了来自北大"清华等十位博士的

集体炮轰&只是当初她红得发紫!诸多

博士的声音被淹没了而已& 于丹在文

化普及"论语通俗化等方面作出的贡

献值得肯定!但是时至今日!我们也理

应反思!被媒体像造神一样捧出来的

'学术超女$于丹!其学术水准"含金量

真的能够经得起时间的考验吗+ 但愿

于丹今日遭遇的尴尬!日后不会在被

媒体包装出的其他大众文化明星身上

重演&与此同时!我们应该多去关注那

些'板凳坐的十年冷!文章不写一句

空$的学者们!给予他们更多的鲜花与

掌声&
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